

## A L C U B L A S



Sobre una meseta y rodeada de los cerros "Los Molinos" "Alcayde" "Peña el Rabino" y "Solana" se halla la villa de Alcublas, perteneciente a la provincia de Valencia, de la que dista 50 kilometros; al partido judicial y comarcal de Villar del Arzobispo, que dista 15 kilometros. En lo eclesiastico, apesar del tratado o convenio con la Santa Sede, pertenece al Obispado de Segorbe; la población se encuentra a ~~734~~ 774 metros sobre el nivel del mar y es de habla castellano. La población se halla, geográficamente, al noroeste de Valencia, la que disfruta de un clima fresco y saludable.

A la villa de Alcublas se le atribuye una existencia de mas de nueve siglos. Su nombre, de origen arabe, segun unos quiere decir AYUNTAMIENTO DE GENTES y otros MEDIO DIA. Nosotros creemos que Alcublas quiere decir AYUNTAMIENTO DE GENTES y nos fundamos en que antiguamente se llamó "LES ALCUBLES" y esto parece indicar, y la tradición oral transmitida de padres a hijos así lo confirma, que debieron formar la pobla-

ción varios caserios, y de ahí el AYUNTAMIENTO O REUNION DE GENTES.

EL REY DON JAIME I. En 1.232 el Rey D. Jaime I declaró la guerra al Rey moro de Valencia. Iniciada la campaña se reconcentraron en Teruel los Ricos Hombres y Barones de la Confederación Catalano-aragonesa, a los que se unieron otros valerosos caballeros, y despues de haber talaado las vegas de Jérica y Torres-Torres, prosiguió el ejercito hacia Burriana y el Puig, cuyo castillo cayó en poder del Monarca. ~~agga~~

En 1.237, cuando el Rey D. Jaime I con sus huestes se hallaba ocupando el castillo del Puig de Santa Maria, en una de sus correrias llegó este monarca a Alcublas con cien hombres de a caballo, donde supo que el Rey moro de Valencia, Zaen, se hallaba con sus ejercitos en Liria para impedirle el paso; pero no se arredró por esto y continuó su camino hacia el Puig. El Rey D. Jaime sintió singular afecto por Alcublas. La conquista de Valencia y el hecho geográfico del emplazamiento de esta población, tan alajada de las grandes rutas que siguieron sus ejercitos y Caballeros, fué causa de que el Rey ejemplar y modelo de gobernantes, le prodigara gran número de mercedes y privilegios, y es que los alcublanos de aquella época prestaron al

3

Conquistador un señaladísimo servicio, sin el cual, es posible hubiese sufrido nueva demora la conquista de Valencia. En Alcublas la presencia del Monarca fué acogida con gran entusiasmo, ofreciéndole vasallaje, le acompañaron y guiándole por los cerros de Gátova y Marines hasta el castillo del Puig, burlando de esta manera al Rey moro y sus tropas que se hallaban en Liria, incorporándose el Rey D. Jaime a sus ejércitos con los que reconquistó Valencia. El Monarca, altamente agradecido a la fidelidad y sacrificio de los alcublenses, desprendiose de la joya mas preciada que llevaba consigo, la Virgen de la Salud. En 1954 la Colonia Alcuablana de Valencia, le erigió un monolito en el que se lee la siguiente inscripción:

"En este historico lugar, en 1.237 el Rey D. Jaime I, hizo donación a esta villa de Alcublas de la imagen de la Virgen de la Salud, que llevaba en su caballo.-"

El Ayuntamiento en sesión del día 7 de noviembre de 1954 acordó rotular con el nombre de calle del Rey D. Jaime I. En la misma sesión se acordó rotular otra calle con el de VIRGEN DE LA SALUD.

En el reparte que hizo el Rey D. Jaime de lugares y castillos, correspondió Alcublas a Dña. Teresa Gil de Vidaura, cuya donación se hizo el 4 de abril de 1.257, estando en Lérida, y dice así:

"Nos Jacobus Dei Gratia Rex Aragonum, Valentia et.  
 "Demus, concedamus et assignamus per Hereditatem pro-  
 "piam franquam, et liberam Vobis Donate Teresia Gil  
 "de Vidaura et vestris in perpetuum Villarum que est  
 "vocatam les Alcubles in Regno Valentia cum terminus  
 "at pertinentys sui omnibus sicut termini ejusdem di-  
 "viduntur et terminatur cum terminus de Liria, et An-  
 "dilla, et Bexés, et de exericas, et cum terminus de Al-  
 "tura perdictum"

Posteriormente señor territorial de esta villa el Marques de Manfredí y luego de D. Pedro de Jérica el cual vendió, junto con Altura, al Infante D. Martín por 115.500 sueldos.

Alcublas y Altura fueron donadas por los Reyes D. Pedro y D. Martín a la Cartuja de Valls de Ckrist, tomando posesión el 29 de marzo de 1.407. Habiendo pertenecido Alcublas, digo, Durante siglo y medio sufrió Alcublas el yugo opresor del SEÑOR FEUDAL.

Hecha la donación del pueblo a la Cartuja, pasaron los alcublanos a ser vasallos pecuniarios del Monar-

terio. El Consejo necesitaba licencia del Priorato para tomar dinero a censo, para crear arbitrios, hacer repartos etc. etc. Era potestativo del Prior el nombramiento de fabriquero y lucero de San Anton. Los que eran designados para ocupar cargos tenían obligación de personarse en el Monasterio a besar la mano al Prior en señal de sumisión. En cierta ocasión, por haberse apartado el Prior de la Cartuja de la propuesta del Consejo para nombrar Alcalde, se negaron los del Consejo a ir a la Cartuja a besar la mano del Prior. No se admitió al nombrado, sosteniendo pleito sobre el nombramiento, que falló en favor de Alcublas la Audiencia de Valencia. En otra ocasión se negó el Consejo a dar posesión al Bayle nombrado, fundandose en que era lego, este es, que no sabia de letra. Perteneció Alcublas a la Cartuja hasta la abolución de los señorios. Tambien Vinalesa era otro pueblo que mandaba el Monasterio.

HECHOS NOTABLES. En 1.811 el General Obispo tuvo que retirarse en Alcublas alejandose de Murbiedro por no poder resistir los ataques del General Palombini de orden del Mariscal Suchet.

El 7 sepbre 1.836, a las 12 de la noche, entró en Valdecarrales la columna de Llagostera, mientras el Coronel Buil con la suya descansaba en Alcublas.

6

Avisado Llagostera de esta novedad, esperó oculto dentro de un barranco que saliese aquel, en el momento de verificarlo cayeron sobre el y sus tropas los partidarios del pretendiente; sorprendido por vanguardia ~~centro~~ centro y retaguardia los de Buil entró la dispersion y el desorden. Algunos grupos se defendieron con ardor y bizarría, pero la caballería enemiga los pasó a cuchillo y quedaron en el campo 414 muertos, 503 fusiles y todo el equipaje. Se hicieron 13 prisioneros que fueron fusilados en el acto. Llagostera solamente tuvo 8 heridos, y terminada la acción marchó a Andilla. La batalla se desarrolló a un kilometro de Alcublas, en la llamada Hoya de Andilla, quemándose los muertos en dicha partida.

El día 7 de noviembre de 1.936, en nuestra guerra de Liberación, esta villa se hallaba bajo el dominio rojo, en dicho día hizo su aparición JOSE AMOROS BENEDICTO Jefe de la Columna de Hierro de la FAI, no con el fin de defender la República, con el fin de robar el Ayuntamiento y de dar muerte a los muchos sacerdotes que el pueblo alcublano tenía escondidos. En el domicilio social de la C.N.T., calle Jalmero, 15 (hoy calle de D. Daniel Piqueras) se estableció acalorada discusión ante la residencia de las autoridades alcublanas a presen-

7

tar los religiosos y el dinero del Ayuntamiento, ~~de~~ por resultado sacar a relucir las armas en cuya batalla cayó muerto el Jefe de la Columna de Hirzo, AMOROS, que se cree mató el Alcalde Francisco Vicente Domingo. Alcublas tuvo que fortificar el pueblo para defenderse de un proximo ataque, y así lo hizo, formó barricadas y cuantos pretendian entrar en la población eran detenidos. Tuvo que intervenir el Gobierno Civil de Valencia, ya que en otro caso los tanques y armamento moderno hubiesen abrasado a estos vecinos. Aun hubo que lamentar por nuestra parte la muerte de Manuel Domingo Muñoz y de Antonio Cabanes Domingo y la detención de varios vecinos.

TITULO DE LA VILLA.- No se encuentra documento e ni dato alguno que justifique el titulo de Villa, creemos que el titulo de Villa pertenece desde que el Rey D. Jaime I hizo donación del pueblo a Dña, Teresa Gil de Vidaura, puesto que en el documento de donación fechado el 4 de abril de 1.257 se denomina "VILLA DE LES ALCUBLES"

POBLACION.- Los antecedentes que poseemos se calcula que en el siglo XVII Alcublas tenia 70 casas, 80 vecinos y 400 habitantes. En 1955 Alcublas tenia 680 viviendas; 551 vecino y 1.855 habitantes. A fin...

glo XVII tenía 800 habitantes; a final del siglo XVIII 1.400 habitantes. En 1824, 1.554. En 1877, 2.510. En 1.900, 2.858. En 1.910, 2.901. En 1925, 2.628. En 1940, 1.980, y en la actualidad sobre 1.600.

Llevamos mas de 30 años que la población declina. La principal causa de la despoblación ~~es~~ son los malos caminos con cuestas agotadoras que diariamente tiene que recorrer el labriego=los alcublanos ven con frecuencia defraudado sus esfuerzos por las persistentes sequias, frecuentes heladas, vientos huracanados y pedriscos. Los impuestos del Estado, Provincia y Municipio son muy gravosos para esta tierra tan pobre y de tan incierta producción; por todo ello, y en particular los jovenes, han marchado a la capital a llevar una vida mas comoda. Es una verdadera lastima que los organismos de la Nacion no aprecien la ruina que supone ver tantas hectareas de terreno convertidas en erial. A estos pueblos de la serrania se les debiera dotar de toda clase de comodidades y adelantos a fin de hacerles mas ~~agradable~~ <sup>agradable</sup> la vida ya que, de continuar la despoblación un día no lejano estas tierras que producen gracias al teson de sus moradores que se van hastiando al ver cuan poco reconocidos son sus esfuerzos, se convertiran en grandes eriales.

APELLIDOS.- En el padron de habitantes *aparecen 86*

apellidos. El APELLIDOS "DOMINGO" ocupa el primer lugar, siguen despues los Mañes, Cabanes, Garcia, Cerveron, Comeche, Gabarda y Lázaro. Los mas que proceden de 1.550 son Alcaide; Aparicio (antes Paricio), Bonet, Cervera, Cerveron, Civera, Domingo, Comeche (se escribia Comeix) Gabarda, Gimeno, Herrero, Ibañez, Gimenes, Jorje, Mañes, Mateo, Nannarrete, Navarro, Rivas, Rodriguez, Romero, Vicente y Yerbes. A prncipio del siglo XVII aparecen los Garcia, Perez, Ponz, Porter, Serrano, Sanz Marz. En la primera decada del siglo XVIII tenemos a los Albalat, Aragón, Blasco, Cabanes, Caudet, Clemente, Ferrer, Galvez, Gomez, Martinez, Muñoz, Orero, Santolaria, Verdes.

En el año 1750 aparecen los Ballester, Gil, Martin, Maescian, Moya, Orrios, Peris, Selvi y Usach. A prncipio del siglo XIX los Cubells, Guillen, Montesinos, Maicas, Peña-rocha y Tortajada. Los apellidos actuales mas modernos en la poblacion son Veintimilla, Zurita, Chiva, Izquierdo, Palomar y otros.

En el siglo XVI abundaron los apellidos Aranda, Alemany, De Bon, Bernat, Vivas, Cortes, Capelladas, Castell, Collado, Colomar, Deltoro, Dos, Enguita, Estevan, Espinosa, Fuertes, Fonfria, Fontanilla, Julia, Jordan, Lopez, Monfort, Molina, Moreno, Noguera, Puerta, Porcar, Peña, y Teruel, que han desaparecido todos ellos.

en 1830 aparecen los Monerres, Alegre, Antonio, Báguena, Benedicto, Balaguer, Capilla, Colores, Calpe, Ganga, Llovet, Mislata, Miret, Palacios, Pascual, Quiles, Soriano; Segura, Sebastian y Suesta. De estos apellidos solamente quedan Los Antonio, y Sebastian, en muy escaso número.

El primer apellido Perez lo fué un Notario; el Ponz de un Cirujano; el Marz de un Médico, Dr. D. José Marz y el de Izquierdo de un Veterinario.

CALLES.- Hasta el año 1954 las calles se hallaban, en su mayoría, sin placas rotuladoras, comenzando desde dicha fecha a rotularse las calles. Aparecían nombres muy raros, como los siguientes: Cuchara, Rata, Ahogados, Librados, y otros de malaconía.

En el Siglo XVIII habían las siguientes Plazas: de la Iglesia, Porche, Olmo, Fuente y Cura. En la misma época formaban la población las siguientes calles. Cura, Planillo, Santa Cruz, Cueva Santa, Cruz, Hospital, Porcal, Larga, Mayor, Cuchara, Cabanes, Dr. Jaime, Fuente, Carnicería, Tienda, Oliveros, Peregrin, Maestro Sanz.

En la actualidad existen las siguientes: Calle San Agustín, por estar en la misma la fuente de su nombre. Dr. Albalat, que antes se llamaba Larga, que corresponde a un hijo pleclaro. San Antonio, patrón de la villa. Plaza de Calvo Sotelo. José Antonio, Caudillo y F

sa. calles de Cervantes, por acuerdo del Ayuntamiento en 1912; Colores, que debió corresponder algún personaje del año 1830, porque en aquel entonces había apellidado Colores. Cueva Santa, que en el siglo XVIII ya figuraba, pero no sabemos los motivos para que antes de este siglo, y hasta en el actual, no apareciera tal calle hasta que en 7 de dibre de 1954 el Ayuntamiento acordó de nuevo su rotulación. Cura, que procede del siglo XVIII; Desamparados, que ~~■~~ procede de antiguo, aunque no tenemos antecedentes, pero presumimos que tal denominación procede porque era una de las calles que mas pobreza había siempre, y de ahí la denominación de Desamparados. Hospital porque allí había un Hospital municipal para pobres transeuntes enfermos. San Isidro que antes se llamó Fidegueria. Rey D. Jaime acordado en el año 1954 (antes Cuchara). San Joaquín, rotulada por acuerdo del 7 dibre de 1954 (antes callizo Mesón) Martirez (antes Higuera) que se acordó en 1942, como recuerdo a los que murieron en nuestra Guerra de Liberación. Mayor, esta calle aparece desde los primitivos tiempos de Alcublas. Mosen Quintín, de un sacerdote muy fiel cuaplidor. Olmo, que antes pertenecía a callizo del Olmo porque la calle del Olmo era la que hoy es de Colón. San Pascual, porque San Pascual Bailón

en sus mocedades fué pastor en Alcublas y aun se conserva la casa donde habitaba y el banco donde dormia; se acordó rotular esta calle a la vez que otras muchas en 1954. Peregrín, también debió corresponder algun personaje de este apellido. ~~San Antonio desde 1939~~ Virgen del Pilar, desde 1939. Daniel Piqueras, desde 1.946, que por ser Ingeniero de Obras Publicas se consiguió el abastecimiento de aguas de la Tejería. Purísima desde el Año Mariano 1954. Virgen de la Salud, desde la misma fecha que la anterior. Torre, se ignora el tiempo. Unión Musical desde 1954, Valencia en 1954 y como recuerdo de que en tiempos preteritos fué Alcublas a ldea de Valencia. Vicario, debió vivir en la misma algun sacerdote. San Vicente coincidiendo con el Centenario, 1955 se acordó rotular esta calle, que antes era de Librados Villar del Arzobispo, en 1954 y como reciproca a otra que Villar nos dedicó a Alcublas.

La Plaza de José Antonio su primitivo nombre fué del Sagrario, y hoy debiera llamarse así. A José Antonio se le debió haber rotulado la amplia entrada de la población, mas bonita, y dejar con el nombre del Sagrario aquella Plaza que en tiempos fué cementerio y donde aun hay restos humanos. Cuando ~~se~~ se acordó la apertura de esta Plaza, en el solar del Cementerio,

en 3 de abril de 1879, se acordó rotular con el nombre de Plaza del Sagrario, en dicha sesión se acordó que cada vecino que abriera a la misma alguna puerta que pagara 50 pesetas al Ayuntamiento. La primera solicitud lo fué la de Leandro Navarrete. A esta concepción reclamó Antonio Civera Veintimilla haciendo constar en la misma que la concesión de la apertura de la puerta lo fué por favoritismo. A estas palabras el Ayuntamiento se consideró lesionado y pasó al Juzgado de Villar el tanto de culpa.

EDIFICIOS. El edificio mas importante es la Iglesia, siguiendole en importancia el Ayuntamiento. Como obra de utilidad general lo es la mena (conducción de agua de San Agustín) Como edificios modernos está la Bodega Cooperativa San Antonio Abad que consta de tres naves y otra de deposito para elaborar vino de crujo.

En las afueras de la población existen las ermitas de San Agustín y Santa Lucia, habiendo desaparecido, hace pocos lustros, la de San Sebastian y Santa Brabara. Como edificios particulares se distingue solamente el de D. Juan Santamaria y el de Dña. Maria Tortajada de Garrigó

TERMINO MUNICIPAL. Tiene una superficie de 4.287 hectareas con 96 centiareas. En 1946 poseia

4.177 hectareas con 81 area. Este aumento fué por reconocerle a Alcublas, el Instituto Geográfico y Catastral como de esta villa la mancha de la Hoya de Andilla. El termino consta de 115 partidas.

El terreno es fresco para la agricultura, de poco fondo y muy escaso en manantiales de aguas. Por esta escasez los antiguos construyeron balsas en Balsilla, Balsa Calzon, Balsa Silvestre, Balsa la Pedrosa, Balsa de la Mina y otras varias de menos importancia.

**RIQUEZA FORESTAL-AGRICOLA-GANADERA.**- La riqueza forestal es muy escasa, no se atiende, el ganado cabrio causa verdaderos estragos en el pinar. Los montes bajos estan esquilados.

La agricultura va modernizandose en todos los aspectos, comenzó por la elaboración del aceite por medio de Prensa hidraulica, siendo la primera la de D. Emilio Romero Solaz sobre el año 1940, siguiendole mas tarde la Cooperativa Agricola La Campesina, luego la Unión Campesina Alcublana y por último el Grupo Sindical de Colonización número 524. El primer tractor para arar y la primera trilladora lo fueron en el año 1957 por un grupo de vecinos encabezados por Trinidad Martinez Peñarrocha siguiendole despues la Bodega Cooperativa.

Donde mas se ha progresado es en la elaboración de vi

nos. En dos Bodegas está depositado la cosecha de todos los agricultores de Alcublas, siendo los vinos de buena calidad y muy estimados en el mercado, su grado medio está en los catorce y medio.

La principal riqueza agrícola lo es el viñedo, siguiéndole en importancia el olivar y cereales. Los higos de Alcublas son uno de los mejores que se presentan en los mercados valencianos.

Los vecinos de Alcublas son terratenientes de Andilla, Liria, Altura, Jerica y Sacañet. Con el termino de Alcublas escasamente podrían vivir la mitad de sus habitantes. Ser terrateniente de Andilla y de Liria es un tanto desagradable por el trato de que son objetos. Y nos referimos a que sus fincas estan abandonadas de guarderia, de caminos y hasta no se les satisface el 90% de los pastos segun determina la Ley de Pastos.9

La ganaderia va a menos, pero hemos podido observar que la principal causa la motiva de que nadie quiere ser pastor. Los jovenes de ahora no se dejan una tarde de baile, cine o futbol por guardar el ganado. Todos reconocemos de que el dinero esta en los ganaderos, pero apesar de ello nadie quiere ser y esto nos acarrea un daño enorme. Yo creo que a los conductores de ganado se les debiera de dar algo en su beneficio para que se es-

timularan mas (exención del servicio militar al <sup>10</sup> igual que los mineros, pastores volantes para que cada siete dias se guarde una fiesta, jubilación tres años antes que los obreros del campo etc.) Ahora en Alcublas existen 3.300 cabezas entre lanar y cabrio, antes unas 7.000

Existe un Posito Local que en la actualidad cuenta con 32.000 pesetas de capital saneado, en 1944 era de 8.000 pesetas. Son pocas las solicitudes de prestamo, es algo elevado el 5% de interes.

Contribucion Cuando un terreno es de mediana calidad y reducido su término, la contribución esta acorde entre rustica, urbana e industrial, Alcublas satisface al Tesoro 66.084 pesetas anuales

PLAGAS Y CALAMIDADES Las mas importantes, que nosotros sepamos son las siguientes: Sequia de 1663. Plaga de langosta de 1.780. Temporal de aguas de 1.672. Sequia en 1.828. Sequia de 1945 a 1947. Sequia de 1953-5. Helada de 1956. Inundaciones de 1957. Nevada de abril de 1958. Pedrisco de 1959.

Fuentes. La de San agustin, que hemos hablado en otro lugar, La de la Cava, se inició la obra en 1668, se dejó en olvido y tres hijos sacerdotes del pueblo promovieron la idea y se realizaron las obras sin demora

Fuente de San Isidro. Fué en los años de la Dicta-

dura, y siendo Alcalde D. Atanasio Garcia Zapater, se realizaron los trabajos con éxito. En el año 1944 se ampliaron las obras y se ~~hán~~struyó el depósito. Fuente del Pozo Cervera. Una Junta, que en el año 1950 se llamaba de Ornato, juntamente con la Hermandad, construyó esta fuente en 1950. En la ~~riada~~ del año 1957 desapareció, pero creemos este parte de la obra entre las arenas.

Abastecimiento de aguas de la Tejería Quince años llevamos luchando con este manantial, creo que se han invertido varios millones en la conducción, reformados y reparaciones como consecuencia de las torrenciales lluvias del mes de octubre de 1957. En 1948 se inauguraron las obras, bendijo las mismas el Excmo. y Reverendísimo Sr. Obispo de Segorbe Dr. D. Ramon Sanahuja y Marce, asistieron los Excmos. Sres Gobernador Civil, Presidente de la Diputación y otras muchas personalidades, pero tan apenas hubo agua. Ante el fracaso se solicitó subvención, el mencionado año, de la Dirección General de Minas y Combustibles, concediendo para obras subterráneas 54.000 pesetas. Bajo la dirección del Ingeniero D. Alberto Labaig se realizaron con éxito las obras subvencionadas.

En 1957 las catastróficas } tormenta de octubre

llevandose todas las obras.

Se solicitó del Gobierno la reparación de la conducción, por el Gobierno se adopta a Alcubles y corrió a cargo del Ministerio la reconstrucción, que importó sobre millón y medio de pesetas.

CASA CONSISTORIAL.- En 1.603 el Consejo acordó construir el Ayuntamiento, dando comienzo las obras en aquel año, se paralizaron. En 1618, por iniciativa de los jurados Joaquin Sanz y Francisco Porter se aprobaron los capitulos, quedando terminada la obra en 1619. Con esto queda demostrado que jamas fué el Ayuntamiento del Señorío de Andilla.

### ~~XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX~~

#### La Iglesia y Torre

En el siglo XIII era Iglesia lo que hoy es capilla del Cristo, Purísima y hasta quizá la del Rosario. Como el pueblo crecía se hicieron reformas, la mas importante la de 1610. En 1917 sufrió un incendio que desapareció todo el tesoro, muy pocas imagenes se salvaron, entre ellas la Virgen de los Desamperados, que procede de la extinguida Cartuja de Val de Cristo. La torre en 1633 se comenzó nueva torre y en 1641 quedó terminada ~~importante, importante~~, juntamente con una nevada que

se construyó simultáneamente, importando 4600 libra, que pidieron a censo del Cabildo de Segorbe, del Retor e Iglesia de Villar, de la Iglesia y Clero de Liria y de los retores de Matelnavajos y Almudevar.

En 1946, el día 22 de mayo, Santa Rita, se derrumbó la torre sin ocurrir desgracias personales, la que media 35 metros, una hermosa torre de piedra sillería. Se supone que se derrumbó por la quema sufrida en 1917, otros lo atribuyen a varios rayos caídos en la misma.

El 10 de junio de 1948, en ocasión de celebrar la inauguración de las obras de abastecimiento de aguas, el Gobernador D. Ramon Laporta Gironos dió un donativo de 5.000 pesetas para su reconstrucción. Se formó una Junta para recoger fondos (esto ocasionó serios disgustos) y en 20 de junio de 1949 se celebró la subasta que fué adjudicada a D. Jesus Zamit de Villar del Arzobispo, por 211.511, bajo el proyecto redactado por el Arquitecto D. Manuel Peris Vallbona.

El 18 de julio de 1952 fueron inauguradas las obras que fueron bendecidas por el Sr. Obispo de Segorbe Excmo. y Rvdmo. Sr. D. José Pont y Gol

**CEMENTERIO.**— El actual cementerio fué construido en 1828, reconstruido en 1915 siendo Alcalde D. Salvador Ponz y en 1958 se construyeron los nichos de la izquierda, el osario y la capilla, siendo Alcalde D. Joaquin Lizaro.